



CaD #350 - 13 de abril de 2018

CAE LA OCUPACIÓN DE LOS JÓVENES

La población joven es un segmento importante de la sociedad, ya que representa el futuro inmediato de la población económicamente productiva. Sin embargo, la desocupación de esta población se ha incrementado casi el doble en los últimos 5 años. Lamentablemente en este segmento más del 50% de los pobres son jóvenes. Por ende, el Estado debe atacar enérgicamente el reto, a través de programas y políticas que fomenten el empleo y capaciten a los jóvenes para reducir la situación de vulnerabilidad en que se encuentran.

En este escrito se abordará la situación de la población joven en el mercado laboral y su evolución, los programas y entidades que apoyan a los jóvenes a salir del círculo de la pobreza para transformarse en ciudadanos con las capacidades necesarias que le permitan mejorar su calidad de vida.

Según el economista Nobel Theodore Schultz, el capital humano es un conjunto intangible de habilidades y capacidades que contribuyen a elevar y conservar la productividad, la innovación y la empleabilidad de una persona. Además del nivel educativo, se debe contar con todos los atributos humanos (salud, memoria, pensamiento, lenguaje). Por lo tanto, fomentar el empleo y la productividad juvenil no se limita solamente a educación o inserción laboral, sino que a su vez, debe ir acompañada con salud, nutrición, recreación y valores, para que el esfuerzo conjunto sea totalmente exitoso.

Cuadro No 1. Población Joven según la condición de la Actividad Económica 2013 y 2017

SITUACIÓN ACTUAL DE LA POBLACIÓN JUVENIL EN PANAMÁ

-Empleo Juvenil

Se define empleo juvenil como aquella parte de la población económicamente activa que se encuentra entre los 15 a los 29 años de edad, que estén ocupados.

La población joven, económicamente activa, del año 2017 representa el 27% de la población total (513,981 personas) con una tasa de participación de 53.9%, si comparamos con la tasa de participación no joven que es del 68.7%, hay una diferencia de 14.8%. La tasa de desocupación total es de 6.1%, mientras que la de los jóvenes es de 13.8% representando 70,737 personas. Además, estas cifras son preocupantes si observamos el cuadro No 1, donde la participación juvenil disminuyó 2% y la desocupación aumento 5.1% en 5 años. Al velo en términos absolutos son 26,836 jóvenes mas que en el 2013. En ese mismo sentido, hay que resaltar que la ocupación joven se redujo en 4.1% que se traduce en términos absolutos 19,065 personas en el periodo mencionado.

Población joven y edades	Población de 15 a 29 años de edad						
	Total	Económicamente activa				Desocupada	
		Total		Ocupada	Total		
		Número	%		Número	%	
2017							
Población Joven	952,700	513,981	53.9	443,244	70,737	13.8	
15 - 19	379,868	99,586	26.2	81,056	18,530	18.6	
20 - 24	314,082	209,251	66.6	176,787	32,464	15.5	
25 - 29	258,750	205,144	79.3	185,401	19,743	9.6	
2013							
Población Joven	905,255	506,210	55.9	462,309	43,901	8.7	
15 - 19	363,752	106,261	29.2	94,808	11,453	10.8	
20 - 24	287,300	199,039	69.3	177,635	21,404	10.8	
25 - 29	254,203	200,910	79.0	189,866	11,044	5.5	

Fuente: Elaboración propia con datos del INEC

La población más vulnerable está entre los jóvenes de 15 a 24 años de edad con una tasa de desocupación de 16.5%. El desempleo juvenil representa más del 60% de los desempleados en Panamá y el resto se le atribuye a la población adulta con una tasa de desempleo de 3.3%. El cual es un problema generalizado en países emergentes y en desarrollo.

La población joven ocupada representa el 24.8% (443,244 personas) de la población total ocupada (1,785,849 personas), siendo los hombres los más ocupados con el 62.3% y las mujeres con el 37.7%.

-Jóvenes ni trabajan ni estudian (NINIS)

Existe un segmento de la población denominados “NINIS” que son los jóvenes que ni trabajan ni estudian. En la región de Centroamérica según la OCDE y la OIT se consideran los NINIS los jóvenes entre 16 y 29 años de edad, y señalan que el 21% de su población juvenil son NINIS.

En este mismo sentido, Panamá no escapa de esta realidad. Según datos publicados por FUNTRAD en Nota Técnica No 8, existen aproximadamente 126 mil jóvenes (15 a 24 años) con esta condición.

Este fenómeno es resultado de aspectos sociales de la población como; bajos ingresos familiares, deserción escolar, baja calidad educativa, falta de empleo, maternidad a temprana edad, delincuencia, falta de atención en el ámbito familiar, no querer estudiar entre otros.

-Jóvenes Pobres

La pobreza no discrimina edad. La carencia de necesidades básicas en la población joven es otro de los tendones de Aquiles para el empleo juvenil, ya que el 56% de la población menor de 20 años de edad está en la pobreza, sin contar con una buena educación, nutrición y salud, limitando su productividad y competitividad.

Programas que Fomentan el Empleo Juvenil

La población joven alrededor del mundo se encuentra en un nivel de vulnerabilidad. Se han creado programas públicos y ONGs con el propósito de mejorar la situación de los jóvenes con la ayuda de organismos internacionales, del sector público y del sector privado. Estos trabajan en conjunto para fomentar la educación, el empleo y el emprendedurismo juvenil con el propósito de que sean incluidos a la sociedad como individuos productivos y competitivos, para que puedan aprovechar los beneficios del crecimiento y desarrollo económico del país.

Panamá cuenta con diversos programas y organizaciones que fomentan el empleo juvenil y el empleo en general, ya sea de forma directa o indirecta. Dichos programas tienen disímiles formas de promover el empleo en los jóvenes a través de intermediación laboral, becas laborales, emprendimiento, capacitaciones profesional y técnicas, apoyo monetario para alimentación y transporte para la asistencia a cursos, entre otras.

En el país se invierten significativas cantidades en programas de desarrollo de capital humano. Sin embargo no es suficiente, ya que si no se cuenta con una estructura o sistema de evaluación y monitoreo existe la posibilidad del uso deficiente de los fondos del Estado. En adición, se deben contar con indicadores pertinentes que muestren la evolución del proyecto facilitando la toma de decisiones para mejorar, continuar o detener dichos programas sociales. Se recomienda que los programas deben contar con: Análisis Costo-Beneficio, Informe de Resultados e Impacto social

Políticas y recomendaciones

- Fomentar políticas de mercado laboral enfocadas en los jóvenes vulnerables
- Establecer políticas económicas para el crecimiento y creación de empleos
- Crear programas de emprendimiento y auto-empleo
- Reproducir experiencias exitosas de programas de capacitación e inserción laboral de países desarrollados, como por ejemplo la educación dual
- Ampliar programas e inversión Estatal para áreas de formación no convencionales como deporte y cultura, con el propósito de encaminar a los jóvenes a aprender valores de organización y empatía